

# Colinas y llanuras en la recomposición del Movimiento al Socialismo en Bolivia

**Fernando López Ariñez**

Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires, Argentina

Fecha de recepción: 29-4-2020

Fecha de aceptación: 19-5-2020

## Resumen

La crisis política boliviana es aún un misterio para la democracia latinoamericana. El golpe de Estado de noviembre de 2019 ha dado inicio a un gobierno de “transición” liderado por Jeanine Añez que lleva más de 7 meses en el poder. La incertidumbre en relación con la realización de nuevas elecciones generales y los efectos de la pandemia del Covid-19 han profundizado el deterioro democrático y económico de Bolivia y la gestión de Jeanine Añez no ha podido lograr un avance en el proceso de pacificación y solución de la crisis boliviana.

En este contexto, el presente artículo busca profundizar en la recomposición del tablero político boliviano y visualizar las posibilidades electorales del MAS-IPSP de cara a las próximas elecciones. Con la elección de Luis Arce Catacora como candidato a la presidencia, el MAS-IPSP tiene la posibilidad de reinventarse para seguir gravitando en la política boliviana e interpelar a una sociedad profundamente dividida por el golpe de Estado y la salida abrupta de Evo Morales Ayma de la presidencia.

El MAS-IPSP en 14 años de gobierno tuvo su mayor fortaleza en el manejo de la economía, la concreción de la inclusión social y la consolidación de una estructura política de alcance nacional, pero el golpe de Estado dejó en evidencia muchas debilidades al interior del MAS-IPSP. La pérdida de apoyo electoral en las ciudades y el alejamiento de los sectores tradicionales, sumado a la poca incidencia en la agenda comunicacional y la derrota en la disputa de conceptos como democracia y libertad son debilidades que el MAS-IPSP y Luis Arce Catacora deben procesar para incrementar sus posibilidades electorales.

**Palabras clave:** Bolivia; MAS-IPSP; democracia; derecha; autoritarismo; neoliberalismo; colinas y llanuras.

## Abstract

The outcome of the Bolivian political crisis is still a mystery to Latin American democracy. The coup d'état of November 2019 has started a „transition“ government led by Jeanine Añez that has been in power for more than 7 months. Uncertainty regarding the holding of new general elections and the effects of the Covid-19 pandemic have deepened the democratic and economic deterioration of Bolivia and the management of Jeanine Añez has been unable to achieve progress in the process of pacification and solution of the Bolivian crisis.

In this context, this article seeks to delve into the recomposition of the Bolivian political panel and visualize the electoral possibilities of the MAS-IPSP for the upcoming elections. With the election of Luis Arce Catacora as candidate for the presidency, the MAS-IPSP has the possibility of reinventing itself to continue gravitating in Bolivian politics and questioning a society deeply divided by the coup d'état and the abrupt departure of Evo Morales Ayma from the presidency.

The MAS-IPSP in 14 years of government had its greatest strengths in managing the economy, the realization of social inclusion and the consolidation of a political structure of national scope, but the coup d'état revealed many weaknesses within the MAS-IPSP. The loss of electoral support in the cities and the distance from the traditional sectors, added to the low incidence on the communicational agenda and the defeat in the dispute of concepts such as democracy and freedom are weaknesses that the MAS-IPSP and Luis Arce Catacora must process to glimpse their electoral possibilities.

**Keywords:** Bolivia; MAS-IPSP; democracy; right wing; authoritarianism; neoliberalism; hills and plains.

## Resumo

O resultado da crise política boliviana ainda é um mistério para a democracia latino-americana. O golpe de estado de novembro de 2019 iniciou um governo de “transição” liderado por Jeanine Añez, que está no poder há mais de 7 meses. A incerteza sobre a realização de novas eleições gerais e os efeitos da pandemia de Covid-19 aprofundaram a deterioração econômica e democrática da Bolívia, e a administração de Jeanine Añez não conseguiu alcançar progresso no processo de pacificação e solução de problemas. a crise boliviana.

Nesse contexto, este artigo procura aprofundar a recomposição do painel político boliviano e visualizar as possibilidades eleitorais do MAS-IPSP para as próximas eleições. Com a eleição de Luis Arce Catacora como candidato à presidência, o MAS-IPSP tem a possibilidade de se reinventar para continuar gravitando na política boliviana e questionar uma sociedade profundamente dividida pelo golpe de estado e a partida abrupta de Evo Morales Ayma de A presidência

O MAS-IPSP em 14 anos de governo teve seus maiores pontos fortes na gestão da economia, na realização da inclusão social e na consolidação de uma estrutura política de abrangência nacional, mas o golpe de Estado revelou muitas fraquezas dentro do país. MAS-IPSP. A perda do apoio eleitoral nas cidades e a distância dos setores tradicionais, somadas à baixa incidência na agenda comunicacional e a derrota na disputa de conceitos como democracia e liberdade são fragilidades que o MAS-IPSP e Luis Arce Catacora devem processar vislumbrar suas possibilidades eleitorais.

**Palavras-chave:** Bolívia; MAS-IPSP; democracia; direita; autoritarismo; neoliberalismo; colinas e planícies.

## Introducción

Es indudable que ni el mayor pesimista en las filas del Movimiento al Socialismo imaginaba aquel desenlace para el gobierno de Evo Morales Ayma. Lo sucedido puso en evidencia el éxito del golpe de Estado perpetrado el 10 de noviembre de 2019, y pone sobre la mesa el futuro político de un movimiento que hegemonizó la política boliviana entre los años 2009 y 2015, luego de apabullantes victorias electorales en el referéndum revocatorio (2008), la aprobación de la nueva constitución política (2009) y las elecciones generales de (2009 y 2014). Hasta la derrota electoral en el referéndum constitucional (2016) -sobre una nueva repostulación de Evo Morales Ayma-, que provocó un continuo desgaste político. Por primera vez, el MAS-IPSP corre de atrás y ve más cerca su techo político, por lo tanto, tiene la necesidad de recomponerse para enfrentar las próximas elecciones en un campo totalmente adverso y sin su figura paterna: Evo Morales Ayma.

Una metáfora china interpretada por el sociólogo argentino Mario Toer nos habla de las “colinas” y “llanuras” para diagramar una estrategia política en base a nuestras fortalezas y superando nuestras debilidades. En una entrevista a la revista “Horizontes del Sur” de febrero de 2020, Toer explica que las colinas representan: lo que “nosotros podemos hacer; lo hacemos ya”, mientras que las “llanuras” representan: “lo que no podemos, lo aprendemos y lo hacemos después” (Toer, 2020). Esta metáfora traída al contexto boliviano nos permite ahondar en la recomposición del tablero político boliviano y visualizar las posibilidades electorales que tiene el MAS-IPSP de cara a las próximas elecciones.

En 14 años de gobierno, el MAS-IPSP pudo posicionarse como el único actor político progresista, quedando a la izquierda del mismo solo algunas fuerzas sin representación electoral relevante. Este contexto permitió al MAS-IPSP consolidar un proyecto exitoso que consiste en: 1) una gestión que ha incluido estabilidad económica, fortalecimiento del mercado interno, política de bolivianización de la economía, niveles bajos de endeudamiento y el resurgimiento de empresas públicas como Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) y la Empresa Nacional de Telecomunicaciones (ENTEL) -privatizadas en la década de los 90- y la creación de otras como Mi Teleférico, Boliviana de Aviación (BOA) y Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB); 2) la inclusión social inédita que ha modificado muchas estructuras de la sociedad boliviana, a partir de la mejora de las condiciones de vida en el ámbito rural y las principales ciudades, la redistribución de ingresos, el surgimiento de una nueva clase media entrelazada con lo indígena y el auge de ciudades periurbanas con un gran peso económico y electoral en la política boliviana; 3) una estructura política nacional que le permite al MAS-IPSP, ser la única fuerza política con alcance nacional y capaz de tener candidatos y una base de respaldo para la disputa electoral en cada uno de los 339 municipios de Bolivia. Cabe señalar, que actualmente el MAS-IPSP tiene los  $\frac{2}{3}$  de la Asamblea Legislativa Plurinacional y también, es gobierno en 227 de los 339 municipios y en 6 de las 9 gobernaciones de Bolivia, lo que le otorga no solo un peso político importante, sino también un rol preponderante en la sociedad boliviana.

No cabe duda que estos logros reflejan lo que el MAS-IPSP sabe hacer y también la fortaleza de su gestión política, siendo esas las “colinas” que lo mantienen como una fuerza política vigente y con aspiraciones de cara a un proceso electoral.

En cambio, el golpe de Estado dejó en evidencia muchas debilidades y problemas al interior del MAS-IPSP, que a pesar de haber gobernado en los últimos 14 años, no ha podido enfrentar ciertos obstáculos. En sintonía a la metáfora de las “llanuras”, el MAS-IPSP no ha podido y debe aprender a 1) generar espacios para que las voces progresistas puedan incidir en la agenda comunicacional; 2) considerar un acercamiento a sectores tradicionales como la policía -relevante en el golpe de Estado-, las fuerzas armadas -que fueron una de las grandes beneficiadas por el masismo, pero que terminaron forzando la renuncia de Evo Morales-, las universidades públicas de La Paz y Santa Cruz, los comités cívicos - participantes en las manifestaciones previas y posteriores a la elección del 20 de octubre pasado-, entre otros; 3) disputar los conceptos de democracia y libertad mostrando que muchos ejes de su política aportaron justamente al fortalecimiento de estos.

## **Las Colinas del MAS-IPSP**

### *El manejo de la economía*

El buen manejo de la economía por parte del MAS-IPSP ha recibido elogios por parte de la prensa internacional y de los organismos internacionales. En los mismos destacan con creces el Modelo Económico Social Comunitario Productivo, aplicado en Bolivia entre el año 2006-2019 por el ex ministro de economía, Luis Arce Catacora, actual candidato a la presidencia por el MAS-IPSP. El analista político boliviano Fernando Molina señala los siguientes logros para entender el “milagro” económico boliviano:

En el periodo de aplicación de este modelo, se incrementaron el consumo y las actividades destinadas a satisfacerlo, así como el bienestar social. La extrema pobreza monetaria (medida en ingresos de menos de dos dólares al día) cayó de 38% a 18% y hoy es de solo 10% en las ciudades. Al mismo tiempo, Bolivia se convirtió en un país de ingresos medios, donde «solo» 30% de la población gana menos de cuatro dólares por día (Molina, 2019).

Sin lugar a dudas, la elección de Luis Arce Catacora como candidato a la presidencia se cuadra en una estrategia que busca poner a la economía en el centro el debate político. A la vez, su figura moderada, emergida de la clase media paceña, genera un acercamiento a las grandes urbes distanciadas del MAS-IPSP en los últimos tiempos. Arce maneja un índice alto de aprobación, sin ir más lejos, en la reciente encuesta publicada el mes de marzo de 2020 por el Centro Estratégico Latinoamericano de Geopolítica, más del 54,8% de los encuestados calificaron que la gestión económica de Luis Arce Catacora se situó entre muy buena y regular a buena (CELAG, 2020, p. 9).

De igual manera, podemos extraer otras percepciones de la misma encuesta, donde el 51,9% de los encuestados manifiesta que las privatizaciones son negativas para la economía nacional, mientras que el 85,5% cree que los bonos sociales son necesarios en la economía boliviana (CELAG, 2020, pp.14-15). Sin lugar a dudas, el MAS-IPSP avanzó en la construcción de un sentido común favorable en relación al modelo económico aplicado en Bolivia. El incremento del Producto Bruto Interno (PBI) de 9.549 millones de dólares (2005) a 40.581 millones de dólares (2018), los niveles de deuda pública externa que pasaron del 52% (2005) al 23% (2018) en relación al PBI, una política de bolivianización de la economía que tuvo en 2018 el 98% de los créditos y el 87% del ahorro en el sistema financiero en moneda nacional y por último, el rol estratégico de empresas públicas como Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Empresa Nacional de las Telecomunicaciones (ENTEL), Mi Teleférico, Boliviana de Aviación (BoA) entre otras, que

incrementaron sus utilidades de 1725 millones de bolivianos (2017) a 3526 millones de bolivianos (2018) que sustentan el pago de bonos sociales como el Juancito Pinto que beneficia a más de 2 millones de niños. Todas estas son conquistas económicas que gravitan en la coyuntura política boliviana (Ministerio de Economía y Finanzas Públicas, 2018).

En contraposición, la derecha boliviana insiste en la creación de discursos fatalistas, que con el tiempo no han demostrado más que la ausencia de un proyecto económico alternativo y superador al Modelo Económico Social Comunitario Productivo. Los candidatos a la presidencia Carlos Mesa -ex presidente -, Jeanine Añez -presidenta interina- y Luis F. Camacho -líder político cruceño- han repetido el mismo boceto sobre el legado económico del MAS-IPSP, fungiendo la hipótesis de que la bonanza económica se ha dado a raíz de los precios altos de las *commodities* construyendo un discurso que evita entrar en mayor detalles de los datos económicos. Asimismo, la derecha asevera que el MAS-IPSP despilfarró los recursos en la construcción de “elefantes blancos”, en bonos sociales y en empresas públicas deficitarias.

En este contexto, la gestión de Jeanine Añez respaldada por las fuerzas armadas ha comenzado a modificar los principios que regían la política económica en tiempos del MAS-IPSP. En solo siete meses de gobierno de “transición”, Jeanine Añez está aplicando recetas neoliberales y beneficiando al sector agrario y ganadero del oriente, entre las medidas destacan la liberalización de las exportaciones vía D.S 4139 -eliminando las trabas para la exportación de productos agrícolas del azúcar, carne de res y pollo, maíz, la soya y sus derivados, la autorización vía D.S 4232 de procedimientos abreviados para la evaluación del maíz, caña de azúcar, algodón, trigo y soya, genéticamente modificados, la aplicación de una política de austeridad que incluyó la eliminación del ministerio de Culturas y Turismo, el ministerio de Deportes, el ministerio de Comunicación, el pedido de 327 millones de dólares al Fondo Monetario Internacional -como asistencia financiera para combatir la pandemia de COVID-19- y el desfalco de empresas públicas y entidades gubernamentales -con resonantes casos de corrupción-, como sucedido en la Empresa Nacional de las Telecomunicaciones (ENTEL) -malversación de fondos del ex gerente Elio Montes y otros 13 funcionarios-, en Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) -contrataciones de combustible, alimentos y seguros con sobreprecio-, en el Ministerio de Salud -compra 170 respiradores con sobreprecio- que terminó con la detención del ex ministro de Salud, Marcelo Navajas y en el Servicio Nacional de Impuestos -uso indebido de influencias, cohecho pasivo propio e incumplimiento de deberes- que terminó también con la detención del director, Jorge Ledezma Salomón.

Cabe señalar, que estos cambios en la economía boliviana han vuelto a instaurar viejos fantasmas como el temor al desempleo, la posible devaluación del peso boliviano y el aumento de los precios de la canasta familiar. En la encuesta de Centro Estratégico Latinoamericano de Geopolítica, el 36,9% de los encuestados considera que su situación económica familiar empeoró bastante durante el último trimestre o está empezando a empeorar, en contraposición de solo 19% que considera que su situación económica familiar mejoró bastante o está empezando a mejorar (CELAG 2020, p.11). En la misma sintonía, el informe “Perspectivas Económicas Mundiales” del Banco Mundial (2020), pronostica una contracción del 5,9% del PIB boliviano a raíz de la crisis económica provocada por el COVID-19, de la misma manera, el informe “The Great Lockdown” del Fondo Monetario Internacional (2020) prevé un aumento del desempleo al 8% en 2020, casi duplicando el 4,89% desempleo registrado por el Instituto Nacional de Estadísticas (INE) en el último trimestre de 2019.

En este escenario, la figura de Luis Arce Catacora cobra importancia y se posiciona como aquel que garantizó la estabilidad económica en un país históricamente inestable. Por lo tanto se abre un espacio para que el MAS-IPSP pueda salir del debate ético que impugnó a Evo Morales Ayma y pueda posicionarse nuevamente como una alternativa política ante una derecha empeñada en aplicar recetas económicas que ya demostraron su fracaso en la década de los 80 y 90.

### *La inclusión social*

Nadie puede cuestionar que la llegada del MAS-IPSP democratizó una sociedad que desde su fundación había sido cooptada por sectores conservadores y tradicionales. La irrupción de los movimientos sociales, pueblos originarios y de la gente de pie tanto en la política, como en la economía (anteriormente negada a ellos), otorgó al MAS-IPSP un capital simbólico que no posee ninguna otra fuerza política en Bolivia. Su gestión permitió la mejora palpable de las condiciones de vida en el ámbito rural y en las principales ciudades, el surgimiento de una nueva clase media entrelazada con lo indígena y derivó en el crecimiento de municipios con gran peso económico y electoral como son: Sacaba, El Alto, Vinto, San Julián, Yapacaní, San Borja entre otros.

Sin lugar a dudas, los movimientos sociales han sido parte de la columna en la construcción política del MAS-IPSP, y en la actualidad son una fuerza política movilizadora al interior del partido. Son ellos los principales actores de la democratización en Bolivia señala Álvaro García Linera:

Los últimos 14 años de gobierno de los movimientos sociales han tenido como principal característica el proceso de igualación social, la reducción abrupta de la extrema pobreza (de 38 al 15%), la ampliación de derechos para todos (acceso universal a la salud, a educación y a protección social), la indianización del Estado (más del 50% de los funcionarios de la administración pública tienen una identidad indígena, nueva narrativa nacional en torno al tronco indígena), la reducción de las desigualdades económicas (caída de 130 a 45 la diferencia de ingresos entre los más ricos y los más pobres); es decir, la sistemática democratización de la riqueza, del acceso a los bienes públicos, a las oportunidades y al poder estatal. (García Linera, 2020).

Es importante señalar que el sustento político del MAS-IPSP conlleva muchos actores políticos, el politólogo francés Hervé Do Alto (2007) lo definió como una “federación de organizaciones sociales” (p.28) compuesta por organizaciones sindicales, organizaciones sociales e indígenas, movimientos sociales y sindicatos, entre los que destacan por su importancia la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia (CSUTCB), la Confederación Sindical de Comunidades Interculturales Originarias de Bolivia (CSCIB), la Confederación Nacional de Mujeres Campesinas Indígenas Originarias de Bolivia “Bartolina Sisa” (CNMCIOS “BS”), la Coordinadora de las 6 Federaciones del Trópico de Cochabamba y el Consejo Nacional de Ayllus y Markas del Qullasuyu (CONAMAQ).

El concepto de “federación” le permite al MAS-IPSP entablar un diálogo con otras formas organizativas previamente existentes, como los sindicatos de maestros, las cooperativas mineras, las juntas vecinales, las Centrales Obreras Departamentales (CORs) y la Central Obrera Boliviana (COB) y confluir en espacios de mayor organización y articulación como son el Pacto de Unidad -alianza nacional de las organizaciones de base- creado en 2004-.

Por su parte, el gobierno boliviano ha endurecido su política represiva liderada por el ministro de Gobierno, Arturo Murillo, y el ministro de Defensa Fernando López, quienes han llevado a cabo militarización de ciudades y regiones afines al MAS-IPSP (El Alto, El Chapare, San Julián) señalando a sus partidarios de boicotear e incumplir el Decreto 4196 “Emergencia sanitaria nacional y cuarentena”, de igual manera, se endureció la política comunicacional hacia los movimientos sociales, organizaciones sindicales y la población rural, en especial Jeanine Añez quien en un reciente discurso señaló:

Les hablo como Presidenta que enfrentó y venció a la más violenta y temeraria ofensiva de los grupos violentos que se autodenominan erróneamente como movimientos sociales (...). Estos grupos quisieron robarnos la democracia, pretendieron burlarse de la voluntad de los bolivianos e intentaron doblegar la valentía de los bolivianos. (Añez, 2020).

Actualmente existe por parte de la derecha boliviana una constante estigmatización del ámbito rural y de municipios como El Alto, Sacaba, Vinto, San Julián, Yapacaní, San Borja, entre otros apelando a los calificativos: salvajes, terroristas y narcotraficantes. Las masacres de Sacaba y Senkata posteriores al golpe de Estado son la culminación del accionar de un gobierno autoritario respaldado por la policía, las fuerzas armadas y todo el arco de la derecha boliviana -incluyendo el sector más moderado liderado por Carlos Mesa y el sector más radical liderado por Luis F. Camacho-, con el objetivo de acallar a los principales focos de resistencia contra el gobierno de “transición”.

Nuevamente se evidencia la incapacidad de Carlos Mesa o Luis F. Camacho de incluir a las comunidades indígenas en sus proyectos políticos que no cuentan con el respaldo de organizaciones sociales y figuras relevantes del ámbito indígena. En la misma sintonía, se encuentra el gobierno de Jeanine Añez que no incluye en su gobierno, más allá de simples figuras decorativas como Rafael Quispe (director general de Coordinación con los Movimientos Sociales) o Martha Yujra (ex ministra de Culturas). La subestimación a los pueblos originarios y la estigmatización de los mismos imposibilita una renovación de liderazgos y una ampliación del proyecto político de la derecha más allá de los márgenes de las grandes ciudades.

Cabe señalar, que el voto en las siete circunscripciones especiales indígenas, el sufragio en el ámbito rural y en las ciudades medianas son relevantes en la composición de la Asamblea Legislativa Plurinacional y también son un capital político para el MAS-IPSP en un posible gobierno o como la principal fuerza opositora. En una reciente encuesta publicada en el mes de febrero de 2020 por el Grupo Ciesmori replicada por diferentes medios nacionales, la intención del voto rural de Luis Arce Catacora alcanzaba el 45%, seguido por Jeanine Añez con un lejano 11,5% (UNITEL, 2020).

### *La estructura política nacional del MAS-IPSP*

En los últimos 15 años la derecha boliviana no ha podido trazar un programa de unidad y encolumnarse detrás de una figura. La construcción política en el último decenio fue inherente a la regionalización como estrategia electoral y ninguno de sus principales actores, Jeanine Añez, Carlos Mesa y Luis Fernando Camacho goza de un apoyo y una estructura política de alcance nacional, sino más bien, cada uno en su feudo se repliega en el apoyo departamental. Ni Jeanine Añez con el manejo del estado nacional puede trascender de la región oriental (Santa Cruz y Beni) a los departamentos del eje troncal y de suma importancia electoral como son La Paz y Cochabamba, tampoco Carlos Mesa puede trascender de su apoyo en los departamentos de Chuquisaca y Tarija, y peor aún, el ex líder cívico Luis Fernando Camacho, quién sólo goza de apoyo electoral en Santa Cruz y tiene un gran rechazo en la zona occidental -La Paz, Oruro, Potosí-.

En lo que se refiere al MAS-IPSP, la situación es opuesta y su fuerza política se caracteriza por tener una estructura política nacional, lo que le permite disputar electoralmente los 9 departamentos. En una reciente encuesta del Grupo Ciesmori del mes de marzo de 2020 la intención de voto del MAS-IPSP muestra un liderazgo en los departamentos de La Paz (45,1%), Cochabamba (48,8%), Oruro (46,4%), Pando (36,7%), un segundo lugar en Beni (14,9%), Chuquisaca (25,2%), Potosí (19,8%), y un tercer lugar, a centésimas del segundo en Santa Cruz (17,7%) y Tarija (20,5%) (UNITEL, 2020). De igual manera, es importante señalar que el MAS-IPSP gobierna en 227 municipios de los 339 existentes, dando muestras claras de un poder nacional indispensable para consolidar la figura de Luis Arce Catacora en cada departamento.

El MAS-IPSP no solo tiene arraigo en los 9 departamentos, sino que traspasa las fronteras convirtiendo a esta fuerza política en la de mayor respaldo en la comunidad boliviana residente en el exterior. Cabe señalar, que hace varias elecciones los bolivianos residentes en el exterior se encuentran posibilitados para sufragar. Debido al gran número de votantes registrados en países como Argentina y Brasil, el respaldo que gran parte de ellos otorga al MAS-IPSP puede resultar determinante para una posible victoria de Luis Arce Catacora en primera vuelta, o en eventual balotaje frente a Jeanine Añez o Carlos Mesa. No es menor, la llegada de Evo Morales Ayma y su nombramiento como jefe de campaña del MAS-IPSP en Argentina

## **Las llanuras del MAS-IPSP**

### *La incidencia en la agenda comunicacional*

La influencia en la agenda comunicacional ha sido el gran talón de Aquiles del MAS-IPSP, quién desde sus inicios no avanzó en la democratización de las comunicaciones, ni en evitar la concentración de la propiedad de los medios en manos de pocos grupos económicos. Por el contrario, el mismo se ha visto obligado a convivir con los medios de comunicación privados nacionales y regionales que han impuesto desde la derrota electoral en el Referéndum de 2016 una agenda política con el objetivo de desgastar la figura de Evo Morales Ayma, Álvaro García Linera y en especial la del MAS-IPSP. Dicha imposición se dio mediante la creación de sentidos comunes como el narcotráfico, la corrupción, el autoritarismo y la reciente construcción del fraude electoral.

La única estrategia del MAS-IPSP durante su gobierno fue la de intentar consolidar a algunos medios de comunicación estatales (Bolivia Tv, Radio Patria Nueva, Periódico Cambio) como un contrapeso, pero a pesar del esfuerzo, estos medios no disputaron la agenda pública, no diseñaron nuevos contenidos y tampoco dieron espacio a la consolidación de nuevos periodistas. La experiencia fallida fue tal que con la llegada de Jeanine Añez la imagen, el contenido y la estructura de estos medios fue desmantelada y modificada, eliminando así cualquier información alternativa a los medios tradicionales.

La actual grilla de los medios televisivos, la prensa escrita, y las radios evidencian la ausencia de voces y contenido progresista en las mismas y solo existe un coro unísono de periodistas que buscan imponer el relato del gobierno de Jeanine Añez. En palabras de la politóloga Patricia Guzmán Cabello:

Cuando son los propios medios los que ayudan a organizar una acción política (...) convirtiéndose el propio medio en un partido político, y engañando a la gente bajo la idea de 'opinión pública', es cuando se tergiversa el uso de los medios de comunicación. (...) [E]n la actualidad, son los medios quienes salen a defender a uno u otro político, o a desprestigiar a uno u otro, justamente tergiversando su rol de medio y convirtiéndose en una agencia partidaria política. (Guzmán, 2020, p. 61).

En la actualidad solo podemos encontrar pocas propuestas alternativas en un marco de censura ejercida por el gobierno de transición, tres de esas propuestas son Radio Kawsachun Coca, Red Gigavisión y Radio Deseo. El primero corresponde a las emisoras del Sistema Nacional de Radios de los Pueblos Originarios (RPO's) y cercana a la Federaciones del Trópico de Cochabamba. El segundo corresponde a un canal de televisión nacional que develó varios casos de corrupción en la gestión de Jeanine Añez y recibió la quita de publicidad estatal como represalia. La tercera corresponde al grupo feminista Mujeres Creando, de larga data en la historia boliviana. Sin ir más lejos, Mariá Galindo -militante feminista del grupo Mujeres Creando- fue censurada y expulsada del medio Página Siete a raíz de una columna que informaba sobre una reunión que se dio en espacios de la Universidad Católica de Bolivia entre el embajador de Brasil, el rector de la Universidad Mayor de San Andrés Waldo Albarracín, el ex presidente Jorge Tuto Quiroga y Luis F. Camacho para determinar el sucesor de Evo Morales Ayma luego del golpe de Estado (Galindo, 2020).

El MAS-IPSP tampoco cuenta con una estrategia electoral de cara a las redes sociales. Sus principales actores -Luis Arce Catacora y David Choquehuanca- a través de intenciones separadas participan en redes como Facebook, Instagram y Twitter corriendo de atrás a figuras políticas de la derecha que trabajan hace años con estas herramientas. En un mundo donde los medios de comunicación y las redes sociales han modificado la cotidianidad será un reto para el MAS-IPSP adherir estas nuevas formas de comunicación para poder influir en la construcción de la agenda comunicacional y contrarrestar el bombardeo de los medios tradicionales que viene erosionando su imagen en los grandes espacios urbanos.

### *La integración de los sectores tradicionales*

Los debates en torno a la carretera del Tipnis, la corrupción en el Fondo Indígena, el enfrentamiento con el Comité Cívico Potosinista, la derrota electoral en el referéndum de 2016, la abrogación del Código del Sistema Penal, el motín policial de 2012 y 2019, el incendio de los bosques de la Chiquitanía y la creación de Comité Nacional de Defensa de la Democracia (Conade) fueron algunos de los tantos conflictos políticos que rompieron las alianzas políticas del MAS-IPSP y que fueron erosionando su imagen en las grandes urbes.

Poco a poco los afectados fueron conformando un conglomerado de oposición favorecido por el bombardeo mediático -que enaltecía todas las demandas en contra del gobierno del MAS-IPSP- y por las malas gestiones por parte de los actores políticos del MAS-IPSP en dar respuesta a estas demandas. A lo largo de los años, sectores como la policía, colegios médicos, comités cívicos, grupos ambientalistas, universidades públicas, y antiguos referentes de una marginal "izquierda" boliviana, cuajaron una estrategia de unidad en torno al rechazo al MAS-IPSP y a todas sus políticas. La mayoría de estos sectores políticos provienen de las capas medias tradicionales situadas en las grandes urbes.

La policía, las fuerzas armadas, los comités cívicos y los colegios médicos son la mejor expresión del conservadurismo de la sociedad boliviana y sus demandas políticas nacen de su desagravio a la democratización de la sociedad boliviana. Se pueden encontrar similitudes con la emergencia de la ultraderecha española, como evidencia la siguiente afirmación de Jorge Bustos:

VOX, por lo tanto, nace de un agravio como toda fuerza política: se alimenta de la percepción de una desigualdad indignante. Pero siendo de derechas, no podía nacer de una desigualdad material, sino de una desigualdad espiritual (...). Ya está bien de identidades y minorías: ahora nos toca a nosotros. Los de siempre. Los buenos. Ésta es la razón medular del voto a VOX: una cólera restauradora". (Mueller, 2017, p. 52).

Por lo tanto, estos actores nacen de una “*desigualdad espiritual*” que anhelan los valores e instituciones de la República de Bolivia y rechazan los cimientos del Estado Plurinacional de Bolivia.

No es casualidad que las movilizaciones previas y posteriores a la elección general del pasado 20 octubre fueran lideradas por estos sectores. Es importante señalar, el papel fundamental que jugaron los comités cívicos de Potosí y Santa Cruz, bajo la presidencia de Marco Pumari -dirigente político potosinista- y Luis Fernando Camacho -empresario cruceño-, quienes previamente en masivos cabildos llamaron al voto castigo contra Evo Morales Ayma y al voto útil para Carlos Mesa. Luego de las elecciones, los mismos convocaron al paro nacional indefinido “en defensa de la democracia”. A estas acciones se sumaron, los colegios médicos, las universidades públicas -en especial la Universidad Mayor de San Andrés de la Paz y la Universidad Gabriel René Moreno- comandadas por sus rectores Waldo Albarracín y Saúl Rosas Ferrufino que declararon huelgas de hambre, manifestaciones y el endurecimiento de las medidas que llevó incluso a la quema de instituciones gubernamentales como los Tribunal Electoral Departamentales. Todo esto fue decisivo para forzar el motín policial, la declaración de rebeldía de la policía y el pedido de renuncia a Evo Morales Ayma por parte de las fuerzas armadas.

En Bolivia todavía existen esferas de la sociedad que no han sido democratizadas, sino que han permanecido inalteradas en el tiempo y que ahora, se ven fortalecidas con el retorno de un discurso conservador y un simbolismo religioso promovido por la gestión de Jeanine Añez. No es casualidad, el rol central que ocupa nuevamente la Conferencia Episcopal Boliviana y en menor medida algunos grupos evangélicos, es más durante la cuarentena del Covid-19 fueron varias las jornadas de ayuno y oración encomendadas por Jeanine Añez, como también fueron muchas las procesiones religiosas escoltadas por la policía y las fuerzas armadas -incluyendo bendiciones con agua “bendita” desde helicópteros militares-. Ante aquello, el MAS-IPSP debe comprender que solo es posible una “convivencia” con estos sectores siempre y cuando sus índices electorales superen el 50%, caso contrario, deberá profundizar los mecanismos para la democratización dentro de estos espacios jerárquicos y conservadores. Sino, espacios vitales para el control del Estado como son las fuerzas armadas, la policía y las universidades seguirán difundiendo valores de una sociedad conservadora, religiosa, reaccionaria y racista.

### *Disputar los conceptos de democracia y libertad*

En un continente convulsionado políticamente los significantes como democracia y libertad cobran mayor relevancia a partir de la disputa electoral. En Bolivia, esta disputa tomó mayor dimensión a partir del 21 de febrero de 2016, cuando se anunció la victoria de la opción NO en el referéndum constitucional -que dirimía la posibilidad de Evo Morales Ayma de postularse o no en las próximas elecciones generales-.

Esta fisura al interior del MAS-IPSP permitió a la derecha boliviana y a los medios de comunicación imponer una agenda política y ética basada en el deterioro de la democracia y la pérdida de la libertad. Paradójicamente, el gobierno que obtuvo los mayores porcentajes en toda la historia democrática de Bolivia, pasaba a convertirse en el principal enemigo de la “democracia” y la “libertad” en Bolivia. No es casualidad, que se hicieran normales los calificativos de tirano, dictador o faraón con la intención de quebrar el imaginario popular de Evo Morales Ayma, como tampoco fue casualidad, que algunos sectores medios salgan de su apatía política y se conviertan en los principales impugnadores del MAS-IPSP.

La estrategia buscó incubar en la sociedad un germen de “irracionalidad” con el objetivo de desestabilizar un país que se encontraba estable tanto en lo económico, como en lo social. Diferentes actores convirtieron el debate político en ético, distanciado de cualquier espacio y tiempo. Referentes de la derecha como Carlos Mesa, Jorge “Tuto” Quiroga, Samuel Doria Medina -empresario y político-, Oscar Ortiz -empresario y político, Rubén Costas -gobernador de Santa Cruz, Luis Revilla -alcalde de la ciudad de La Paz-, Adrián Oliva -gobernador de Tarija- en sintonía con los medios de comunicación -Página Siete, El Deber, UNITEL, Red Uno, El Diario, Radio FIDES, Grupo ERBOL- evitaron hablar de la reducción de la pobreza, la inclusión de los pueblos originarios, la reducción de las brechas entre el campo y la ciudad como índices democratizantes de una sociedad, sino que por el contrario, solo centraron su discurso en la libertad y la alternancia política como reflejo de la democracia.

Al respecto, el ex ministro de comunicación Manuel Canelas señala:

Es probable que la izquierda en Bolivia, sobre todo después de todo lo que destruyó la ‘democracia pactada’ hablando todo el tiempo de la libertad, no haya sentido un especial aprecio por este significativo a la hora de construir un proyecto emancipador. (...) Sin embargo, el sentido común ciudadano es algo distinto, sí bien se transformó fuertemente entre 2000 y 2005 e incorporó como aceptables y normales algunas de estas ideas, no empezó desde cero y, como hemos dicho, la ampliación del mercado ha sido un catalizador para recuperar/ resignificar elementos del sentido común de las décadas anteriores que permanecían bien arraigados –esto también se pudo ver, por ejemplo, (...) en el resultado del Referéndum Constitucional del 21 de febrero. (Canelas, 2016, pp. 99-100).

Resulta contradictorio que Jeanine Añez, Carlos Mesa y Luis Fernando Camacho actores principales en el golpe de Estado, sean ahora los principales voceros de discursos que hablan de “libertad” y “democracia”, sin lugar a dudas, este discurso amplificado por los medios de comunicación esconde lo más de 30 muertos provocados por el golpe de Estado, como también, la persecución de ex funcionarios y militantes del MAS-IPSP, utilizando todos los recursos posibles para impedir la vuelta del MAS-IPSP. Al respecto, el analista político boliviano Fernando Molina evidencia:

El nuevo bloque de poder está consagrado a la eliminación –el linchamiento– del enemigo (...), el nuevo bloque busca llevar la sociedad boliviana en dirección opuesta a la señalada por el bloque de poder anterior, haciendo un movimiento de péndulo que es constante a lo largo de la historia boliviana. En este caso, el péndulo está yendo desde un estatismo desordenado (...), que beneficiaba –legal e ilegalmente– a una élite plebeya (chola e indígena) y nacionalista, hacia un capitalismo de camarilla (...), que beneficiará –legal e ilegalmente– a una elite «meritocrática» (es decir, blanca) y conservadora. (Molina, 2020).

## Conclusiones

En un contexto electoral pausado por la pandemia del Covid-19, y ante una nueva extensión del mandato del gobierno de “transición” de Jeanine Añez, la democracia boliviana se encuentra a la espera de una solución a la profunda crisis política que se ha visto agudizada a raíz de los efectos de la crisis del COVID-19 y de una política económica neoliberal que ha desordenado la vida de los bolivianos.

El golpe de Estado en noviembre de 2019 no ha puesto fin al ciclo político del MAS-IPSP, sino que ha abierto una caja de pandora que contiene una crisis económica en el horizonte, el deterioro de la democracia y los límites de una derecha sin brillo, autoritaria y que carece de fuertes sustentos electorales.

Ante aquello, se abre una ventana para trascender el liderazgo de Evo Morales Ayma con la candidatura de Luis Arce Catacora y posicionar nuevamente al MAS-IPSP -establecido en sus “colinas” y entendiendo sus “llanuras”- como el posible ganador de las elecciones y como el encargado de pacificar y enderezar el rumbo político, económico y social del Estado Plurinacional de Bolivia.

## Bibliografía

Aré, T. (23 de octubre de 2019). Comenzó el paro en Bolivia: los comités cívicos pidieron confirmar el balotaje y amenazaron con desconocer a Evo Morales. Disponible en:

<https://www.infobae.com/america/america-latina/2019/10/23/comenzo-el-paro-para-pedir-el-balotaje-en-bolivia-y-los-comites-civicos-amenazaron-con-convocar-un-cabildo-para-reconocer-a-un-nuevo-presidente/>

Arias denuncia que Gobierno le quitó la publicidad a Gigavisión, Ministra asegura que fue por su bajo rating (12 de mayo de 2020). Disponible en:

<https://www.paginasiete.bo/nacional/2020/5/12/arias-denuncia-que-gobierno-le-quito-la-publicidad-gigavision-ministra-asegura-que-fue-por-su-bajo-rating-255293.html>

Banco Mundial (2020). *Global Economic Prospects, June 2020*. Disponible en:

<https://www.bancomundial.org/es/publication/global-economic-prospects>

Bolivia prevé ahorrar 16 millones de euros con la eliminación de los ministerios de Cultura, Deportes y Comunicación (9 de junio de 2020). Disponible en: <https://www.europapress.es/internacional/noticia-bolivia-preve-ahorrar-16-millones-euros-eliminacion-ministerios-cultura-deportes-comunicacion-20200609232342.html>

Bolivia vive el Viernes Santo desde sus ventanas y balcones por la cuarentena (11 de abril de 2020).

Disponible en: <https://www.efe.com/efe/america/sociedad/bolivia-vive-el-viernes-santo-desde-sus-ventanas-y-balcones-por-la-cuarentena/20000013-4218527>

Cabildo paceño resuelve votar solo por candidatos que respetan 21F y CPE (11 de octubre de 2019).

Disponible en:

<https://www.eldiario.net/movil/index.php?n=23&a=2019&m=10&d=11>

Candia, M. (17 de abril de 2020). *El Directorio Ejecutivo del FMI Aprueba US\$327 Millones para Bolivia para Enfrentar la Pandemia de la COVID-19*. Disponible en:

<https://www.imf.org/es/News/Articles/2020/04/17/pr20170-bolivia-imf-executive-board-approvesemergency-support-to-address-covid-19>

Carrasco, G. (15 de octubre de 2019). Los incendios de la Chiquitanía tendrían impacto en el voto de los bolivianos. Disponible en: <https://cnnespanol.cnn.com/2019/10/15/los-incendios-de-la-chiquitania-tendria-impacto-en-el-voto-de-los-bolivianos/>

Centro de Estudios para el Desarrollo Laboral y Agrario (2020). *Alerta Laboral 87: Trabajadores y crisis del COVID-19: "llueve sobre mojado"*. Disponible en:

<https://cedla.org/publicaciones/obess/alerta-laboral-87-trabajadores-y-crisis-del-covid-19-llueve-sobre-mojado/>

Centro Estratégico Latinoamericano de Geopolítica (2020). *Clima Preelectoral Bolivia Marzo 2020*.

Disponible en: <https://www.celag.org/clima-preelectoral-bolivia-marzo-2020/>

Comité Nacional de Defensa de la Democracia es reactivado encabezado por la COB (10 de enero de 2018). Disponible en: <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20180110/comite-nacional-defensa-democracia-es-reactivado-encabezado-cob>

Datos del INE señalan incremento del desempleo a 4,89% en el último trimestre de 2019 (2 de marzo de 2019). Disponible en:

<https://www.brujuladigital.net/economia/datos-del-ine-senalan-incremento-del-desempleo-a-489-en-el-ultimo-trimestre-de-2019>

Decreto 4139 de 2020 [con fuerza de ley]. Fomenta la actividad agrícola y agroindustrial exportadora, velando el abastecimiento del mercado interno. 22 de enero de 2020. D.S. N° 4139.

Decreto 4196 de 2020 [con fuerza de ley]. Emergencia sanitaria nacional y cuarentena. 17 de marzo de 2020. D.S. N° 4196.

Decreto 4232 de 2020 [con fuerza de ley]. Autoriza al Comité Nacional de Bioseguridad establecer procedimientos abreviados para la evaluación del maíz, caña de azúcar, algodón, trigo y soya, genéticamente modificados. 7 de mayo de 2020. D.S. N° 4232.

Do Alto, H. (2007). El MAS-IPSP boliviano, entre movimiento social y partido político. *Análisis Político*, N° 62, pp 25-43. Disponible en:

<https://revistas.unal.edu.co/index.php/anpol/article/view/46010/47558>

El exgerente de Entel ya no figura en el registro de detenidos en EEUU (10 de abril de 2020). Disponible en: <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20200410/exgerente-entel-ya-no-figura-registro-detenidos-eeuu>

El Gobierno boliviano investiga millonaria corrupción en la petrolera estatal YPFB (6 de mayo de 2020). Disponible en: <https://mundo.sputniknews.com/america-latina/202005061091342462-el-gobierno-boliviano-investiga-millonaria-corrupcion-en-la-petrolera-estatal-yxfb/>

Evo Morales no logra controlar el motín policial que deja indefensa a Bolivia (26 de junio de 2012). Disponible en: <https://www.elmundo.es/america/2012/06/25/noticias/1340641675.html>

Fondo Monetario Internacional (2020). *World Economic Outlook, April 2020: The Great Lockdown*. Disponible en: <https://www.imf.org/en/Publications/WEO/Issues/2020/04/14/weo-april-2020#Statistical%20Appendix>

Fuentes, F. y Frieser, A. (21 de enero de 2018). Morales cede a protestas y deroga Código Penal. Disponible en: <https://www.latercera.com/noticia/morales-cede-protestas-deroga-codigo-penal/>

Fuerzas Armadas piden renuncia a Evo Morales (10 de noviembre de 2019). Disponible en: <https://www.latercera.com/mundo/noticia/france-fuerzas-armadas-piden-evo-morales-renunciar-pacificar-bolivia/895265/>

Órgano Electoral Plurinacional (2019). *Elecciones Generales: conozca los mapas de las 63 circunscripciones uninominales donde se elegirá diputaciones. Fuente Directa*. Disponible en: <http://fuentedirecta.oep.org.bo/noticia/elecciones-generales-conozca-los-mapas-de-las-63-circunscripciones-uninominales-donde-se-elegira-diputaciones/>

Galindo, M. (29 de enero de 2020). Sedición en la Universidad Católica. Disponible en: <http://radiodeseo.com/sedicion-en-la-universidad-catolica/>

Garcés F. (2010). *El Pacto de Unidad y el Proceso de Construcción de una Propuesta de Constitución Política del Estado* [Archivo PDF]. Disponible en: [https://redunitas.org/wp-content/uploads/2019/04/PACTO\\_UNIDAD.pdf](https://redunitas.org/wp-content/uploads/2019/04/PACTO_UNIDAD.pdf)

García Linera, A (16 de noviembre 2019). *El odio al indio*. Disponible en:

<https://www.celag.org/el-odio-al-indio/>

García-Sayán, D (7 de febrero 2020). *Bolivia: tortuosa transición*. Disponible en: [https://elpais.com/elpais/2020/02/06/opinion/1581007649\\_199295.html](https://elpais.com/elpais/2020/02/06/opinion/1581007649_199295.html)

Guzmán Cabello, P. (2015). El rol de los medios de comunicación en la Política: Opinión pública vrs. Construcción del Sentido Común. *A 10 años del Proceso de Cambio*, Revista Migraña N°16, pp 57-61. Disponible en: <https://www.vicepresidencia.gob.bo/IMG/pdf/migrana-16.pdf>.

Ibáñez, M. (18 de mayo de 2020). Al menos 13 casos de corrupción en 6 meses de gobierno de Jeanine Áñez. Disponible en: <https://www.la-razon.com/nacional/2020/05/18/al-menos-13-casos-de-corrupcion-en-6-meses-de-anez/>

Liberación de exportaciones aún no incluye el arroz y trigo (4 de febrero de 2020). Disponible en: <https://www.paginasiete.bo/economia/2020/2/4/liberacion-de-exportaciones-aun-no-incluye-el-arroz-trigo-245542.html>

López Ariñez, F. (2019). El dique boliviano. *Colinas y Llanuras*, Revista Política Latinoamericana N°8. Disponible en: <http://politicalatinoamericana.org/revista/index.php/RPL/article/view/127/139>

Luna, P. (30 de mayo de 2020). Aprehenden al exgerente de Impuestos La Paz por presuntos delitos de corrupción. Disponible en: <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/aprehenden-exgerente-impuestos-paz-presuntos-delitos-corrupcion/20200530173530770311.html>

Mayorga, F. (2016). Elecciones y legitimidad democrática en América Latina. Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales. Disponible en: <http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/gt/20161130045734/EleccionesyLegitimidad.pdf>

Ministerio de Economía y Finanzas Públicas. (2018). Eco Bolivia: 6 de agosto Bolivia. Disponible en: [https://repositorio.economiayfinanzas.gob.bo/documentos/2018/UCS/materialesElaborados/ecoBolivia/eco\\_bolivia\\_2018.pdf](https://repositorio.economiayfinanzas.gob.bo/documentos/2018/UCS/materialesElaborados/ecoBolivia/eco_bolivia_2018.pdf)

Ministerio de Economía y Finanzas Públicas. (2018). Memoria de la Economía Boliviana. Disponible en: [https://repositorio.economiayfinanzas.gob.bo/documentos/2018/UAEF/Memorias/Memoria\\_EB\\_2018.pdf](https://repositorio.economiayfinanzas.gob.bo/documentos/2018/UAEF/Memorias/Memoria_EB_2018.pdf)

Miranda, B. (17 de noviembre 2019). Crisis en Bolivia: el “ajuste de cuentas” del gobierno interino contra Evo Morales, sus colaboradores y sus seguidores. Disponible en: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-50441896>

Miranda, B. (17 de agosto de 2017). TIPNIS, la controversial carretera que puede partir en dos una selva de Bolivia y que Evo Morales “insiste en construir”. Disponible en:

<https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-40942121>

Molina, F. (2019). Bolivia: “Es la economía, estúpido”. *Nueva Sociedad*, N°283, pp 4-14. Disponible en: <https://www.nuso.org/articulo/bolivia-es-la-economia-estupido/>.

Molina, F. (enero de 2019): *Bolivia: un nuevo bloque de poder*. Disponible en:

<https://nuso.org/articulo/Bolivia-derecha-Evo-Morales/>

Motín de policías en Bolivia: agentes de varias ciudades se declaran en rebeldía contra el gobierno de Morales, quien denuncia un “golpe de Estado” (9 de noviembre de 2019). Disponible en: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-50355750>

Movilizaciones por la democracia fueron pacíficas, queda pendiente la pacificación del país (18 de noviembre de 2019). Disponible en: <https://www.uagrm.edu.bo/noticias/movilizaciones-por-la-democracia-fueron-pacificas-20191118>

Mueller, J. (2019). *La sorpresa VOX. Las respuestas a las 10 grandes preguntas que todos nos hacemos sobre VOX*. Madrid: Planeta.

Órgano Electoral Plurinacional (2020). *Atlas Electoral*. Disponible en: <http://atlaselectoral.oep.org.bo/#/subproceso/13/1/2/graficos>.

Potosí, otro frente de conflictos (3 de julio de 2019). Disponible en:

<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20190703/editorial/potosi-otro-frente-conflictos>

Queman tribunales electorales de Beni y Santa Cruz (23 de octubre de 2019). Disponible en: <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20191023/queman-tribunales-electorales-beni-santa-cruz>

---

Quince empresas estatales aportarán al pago del bono Juancito Pinto (9 de octubre de 2016). Disponible en:

---

<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20161009/15-empresas-estatales-aportaran-al-pago-del-bono-juancito-pinto>

---

Quiroga, M. *El MAS-IPSP como proyecto político-identitario en Bolivia: reflexiones sobre una experiencia estética y política*. Revista Identidades N° 7, pp 16-30. Disponible en:

[https://ri.conicet.gov.ar/bitstream/handle/11336/34683/CONICET\\_Digital\\_Nro.bf620222-8f78-4f96-b81f-febc509e7c6e\\_A.pdf?sequence=2&isAllowed=y](https://ri.conicet.gov.ar/bitstream/handle/11336/34683/CONICET_Digital_Nro.bf620222-8f78-4f96-b81f-febc509e7c6e_A.pdf?sequence=2&isAllowed=y)

---

Rojas, F. (20 de mayo de 2020). Escándalo de corrupción por compras de respiradores con sobreprecio sacude a Bolivia. Disponible en: <https://www.latercera.com/mundo/noticia/escandalo-de-corrupcion-por-compras-de-respiradores-con-sobreprecio-sacude-a-bolivia/MQVIFDTGJFG4THMBFMW3C2NSK4/>

Sader, E. (2016): *Las Vías Abiertas de América Latina. Siete Ensayos en busca de una respuesta: ¿fin de ciclo o repliegue temporal?* Buenos Aires: Octubre, UMET.

Serrano Mancilla, A. (8 de marzo 2020) ¿Quién ganará las elecciones en Bolivia? Disponible en: <https://www.celag.org/quien-ganara-las-elecciones-en-bolivia/>

Toer, M. (2017): *100 años de la Revolución Rusa. El influjo de un estremecido fulgor*. Buenos Aires: Ediciones Nuevos Tiempos.

Toer, M (11 de febrero de 2020): *El mundo como un tablero de Go – Una Charla de geopolítica con Mario Toer*. Disponible en: <http://horizontesdelsur.com.ar/el-mundo-como-un-tablero-de-go-una-charla-de-geopolitica-con-mario-toer/>

UNITEL (16 de febrero de 2020): *Así decidimos 2020. Elecciones presidenciales*. Disponible en: <https://www.unitel.tv/noticias/encuesta-nacional-unitel-2020/>

UNITEL (16 de marzo de 2020): *Así decidimos 2020. Elecciones presidenciales*. Disponible en: <https://www.unitel.tv/la-revista/resultados-de-intencion-de-votos-de-la-segunda-gran-encuesta-a-nivel-nacional/> .

Zapana, V. (25 de octubre de 2019). Jóvenes a Evo: Ni por nota ni por plata, marchamos por la patria. Disponible en: <https://www.paginasiete.bo/nacional/2019/10/25/jovenes-evo-ni-por-nota-ni-por-plata-marchamos-por-la-patria-235409.html>